
感谢亲人
和朋友

我 要 感 谢
我的亲人，感谢
所有的朋友。我
这里有一份长长

的名单，但由于时间的原因，不能
一一提及。只能选读其中的代表，
还望朋友们多多谅解。我首先感
谢的是我的家人，父亲、母亲是我
人生的启蒙者，叶莉是我最好的倾
听者，而可爱的姚沁蕾则是我们新
的希望。

我感谢所有的亲人和朋友
多年来的陪伴，我会继续做好我
自己，不会离开大家。姚明和朋
友们永远在一起！
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告别赛场 不离篮球

姚明宣布正式退役
据新华社上海 7 月 20 日体育专电

（记者 罗争光 王镜宇）20 日下午，姚明
在上海举行的新闻发布会上微笑宣布

“作为篮球运动员，我将结束自己的运动
生涯，正式退役”。至此，今年 31 岁、征
战职业赛场 14 年的“小巨人”从篮球赛
场上谢幕。

下午2时整，一身深色西服的姚明微
笑着走入主题为“明谢”的新闻发布会现
场，他表示，自己的左脚在去年年底第三
次应力性骨折，使他“不得不离开赛场”，

“这段时间里，内心十分纠结，反复思考。
为此，今天我要宣布一个个人决定：作为
篮球运动员，我将结束自己的运动生涯，
正式退役”。

在随后的讲话中，姚明回顾了自己

和篮球的渊源，包括从 4 岁开始学打球
到进入少体校、上海青年队、上海队以
及 夺 得 2002 年 CBA 联 赛 冠 军 、征 战
NBA、代表国家队打球的历程，直至“因
为篮球与心爱的人结缘，建立了美满的
家庭”。姚明表示：“所有这一切都是我
无比热爱的篮球所带给我的，我要感谢
篮球。”

姚明表示，尽管自己作为运动员将离
开篮球赛场，但自己不会离开篮球，“我还
是姚明，我还有很多事情要做，远远没有
到画上句号的那一天”。他介绍说，自己
退役后将继续投身社会公益事业，包括发
展好“姚基金”、结识更多的朋友做一些共
同喜欢的事情等等。

姚明退役让很多人惋惜，但得到了更

多的祝福。NBA 总裁大卫·斯特恩在发
来的祝福中表示：“姚明在赛场内外都给
篮球运动的全球化发展带来了极大的推
动，对姚明取得的杰出成绩表示祝贺”；火
箭队老板亚历山大则在发来的致辞中表
示，姚明退役是“一个伤心的日子”，他认
为姚明是一位“全方位的超级明星”，“永
远是火箭队的一分子”。

20 日上午，上海市市长韩正和上海
市副市长赵雯会见了姚明和叶莉。韩正
为姚明颁发了上海市体育事业白玉兰终
身成就奖，并祝他在今后的事业中取得新
的辉煌。

国家体育总局篮球运动管理中心 20
日透露，姚明退役及表彰典礼将于7月25
日在国家体育总局训练局举行。

正式退役
今天对我来

说是一个重要的
日子，无论是对我
以往的篮球职业
生涯，还是未来的
个人发展，都具有
特殊的意义。去

年年底，我的左脚第三次应力性骨
折，我不得不离开赛场。半年多以
来，和许多关心我的朋友一样，我也
是在漫长的期待当中度过的。这段
时间里，内心十分纠结，反复思考。
为此，今天我要宣布一个个人决定：
作为篮球运动员，我将结束自己的
运动生涯，正式退役。

感谢生活
我还要感谢

生活。无论我所
热爱的篮球，还是
别的什么东西，都
是 生 活 的 一 部
分。我觉得生活

就像一个向导，你虔诚地追随他，
他就会为你打开一扇又一扇的门，
而门外的世界各不相同，无比精
彩。今天我退役了，一扇门已经关
上，而另一扇门却正在徐徐开启，
而门外有崭新的生活正在等着我
去认真品读。

我虽然离开了赛场，但我不会
离开篮球。上海东方大鲨鱼篮球
队，将是我篮球生涯的延续，我正
在学习用我的方式管理俱乐部，以
这种方式继续为家乡带来荣誉，为
球迷带来快乐，为中国篮球继续作
贡献。

我将继续投身社会公益事业，
“姚基金”是我个人的基金会，已经
成立三年了，接下来我会以此为依
托，影响更多的人参与慈善事业，
帮助更多的人。同时，我希望结识
更多的朋友，一起做些共同喜欢的
事情。相信在和各行各业的有识
之士的交往中，我会学到更多的东
西。丰富多彩的生活引领着我从
上海走向了全国，从中国走向了世
界，所以我要感谢生活。今后，唯
有认真对待他，才是对生活最好的
回报。

感谢篮球
这项伟大的

运动为无数人带
来了快乐，当然
也包括我自己。
4 岁我有了第一

个篮球，9岁进入徐汇区少体校，14
岁进入上海青年队，16岁背上父亲
当年的号码，代表上海队比赛。篮
球使我延续了家庭的传承，每每看
到父母欣慰的眼神，我都无比自
豪；也非常幸运能和上海大鲨鱼队
的队友们一起为上海赢得了一次
CBA总冠军。从那时起，篮球把我
和身后这座城市联系在了一起；同
样在 CBA 夺冠的 2002 年，我进入
NBA，篮球引领我步入了一个更宽
广的舞台，使我可以尽情地展现自
己；更要感谢能有机会为中国国家
队征战10年，那是无数青年人的梦
想；同时因为篮球，与心爱的人结
缘，建立了美满的家庭，获得了一
生的幸福。所有这些，都是我无比
热爱的篮球运动带给我的，我要感
谢篮球。

门外生活更精彩
本报记者 陈 凯

“今天我退役了，一扇门已经关上，而另一扇门却
正在徐徐开启，而门外有崭新的生活正在等着我去认
真品读。”……正如姚明在昨天的退役新闻发布会上所
言，离开篮球场的他只是关上了一扇竞技体育之门，将
来还有很多扇门等待着他去开启。

“明·谢”的主题很好地诠释了大姚退役新闻发布
会所涵盖的内容——姚明在谢幕之时不忘感谢所有支
持和帮助过他的人，他深知，能取得今天这样的成就绝
非是他一个人的努力。也正因此，大姚才能随着时光
的流逝不断完善自我，不断书写新的辉煌。

不用再去赘述大姚在篮球场上种种惊艳表现，即
便他没有获得一枚NBA总冠军戒指，没有带领中国男
篮突破世界第八的瓶颈，但他通过自己的努力把篮球
推向了世界，提升了中国男篮的档次，这已经足够了。
离开篮球场的大姚依旧会借助自身的影响力继续他的
篮球生涯——推广和普及篮球运动。

奉献爱心、投身公益事业……退役了，大姚似乎更
忙了，因为有更多扇大门在等着他去开启。“姚老板”已
经是大姚的新身份，随着他的退役，“姚总”的称号或许
会叫得更响亮，他将把更多精力投入到他所执掌的上海
大鲨鱼男篮，还要肩负着更多篮球青少年人才的培养，
为上海篮球乃至中国篮球夯实基础；大姚投资的音乐网
站准备在美国上市，“音乐姚”或许将成为他的另外一张
名片；当然，为了取得更大的进步，大姚还要重拾书本走
进校园，进修充电；退役后的大姚也终于有充足的时间
陪在家人身边，尽一份丈夫和父亲的责任……

一扇门关上，另外一扇门打开。运动生涯的结束只
是大姚人生旅程的一个逗号而已，逗号之后，大姚又将踏
上一段新的旅程，睿智、谦逊的他一定能开创更多的大场
面，让我们一起祝福大姚，期待他开启另一扇精彩之门。

NBA球星

回顾姚明篮球生涯

篮球名人堂成员、NBA名宿比尔·沃尔顿：姚明让
我们的世界变得更好，姚明给了我们一个全新的视
角。他突破了人生的极限，他将人性精神最好的一面、
商业以及运动员参与集于一身。

“滑翔机”克莱德·德雷克斯勒：当姚明在球场上
时，他总给火箭队希望，让火箭队成为联盟最好的球
队。姚明是中国伟大的大使，他也是我接触过的最有
意思的人，我们会想念“中国长城”的。

“大鲨鱼”奥尼尔：在一次我和他一对一时，他转
身勾手投篮，我拼尽全力跳得很高，但依旧无济于事。
我只能感叹，这家伙可真高。

姚明在火箭队曾经的队员穆托姆博：我认为，奥
拉朱旺、马努特·波尔和我是来自非洲的球员，弗拉德·
迪瓦茨、特科格鲁，以及许多伟大球员来自欧洲，我们
都是国际球员，但我认为我们当中所有的人都无法与
姚明的贡献相提并论。我的国家只有6500万人，但姚
明所在的国家有12（13）亿人，你能想象有多少人在追
随姚明吗？

据新华社上海7月20日体育专电

NBA总裁

书面致辞赞姚明
新华社上海7月20日体育专电 姚明20日在此间

宣布正式退役，NBA总裁斯特恩就此发表书面致辞。
斯特恩说，自从 2002年以状元秀身份进入NBA

以来，姚明一直是一位对联盟起到变革作用的球员，他
在赛场内外的卓越表现极大地促进了NBA的全球化
发展。他在赛场上的统帅力、谦逊的态度，以及对慈善
事业的不懈努力，使他成为在全球范围内备受爱戴的
球员。他为中美两国的球迷架起了一座非凡的桥梁。
我们在这里要对姚明NBA生涯取得的杰出成绩表示
祝贺，并衷心祝愿他在人生的下一阶段取得更辉煌的
成就。姚明为中国篮球作出了巨大的贡献，我们期待
着今后能与他一起继续在中国普及和发展篮球运动，
让更多的中国球迷感受到篮球运动的独特魅力。

从 2002年到 2011年，姚明在休斯敦度过了整整 9
个赛季。9年中，姚明从一个“菜鸟”逐渐成长为一代
具有内线统治力的球星。这期间姚明与NBA其他伟
大球员的对抗定格了姚明NBA之路上熠熠闪光的瞬
间，也成为NBA几年来令人津津乐道的话题之一。

图为 2006年 12月 12日，火箭队球员姚明（右）与
队友巴蒂尔在NBA常规赛中，防守湖人队球员科比
（中）的进攻。 新华社发

未来从上学开始
新华社记者 王镜宇 单 磊 吴 霞

20日下午宣布退役之后，篮球明星姚
明接受了新华社的独家专访。以下是部
分采访实录：

记者：开始考虑退役的时候，是怎
么跟父母和叶莉商量的？他们是怎样的
反应？

姚明：他们主要是出于对我身体的关
心，所以有这样一个想法。开始让人难以
割舍——去结束这样一个运动员的职业生
涯，挣扎了一段时间。但是，后来确实感觉
腿伤有一种不可逾越的障碍，所以就做出
这样一个决定。

记者：腿里的 24 根钢钉还有取出来
的可能吗？

姚明：当然可以取出来。但是取出来
又要大费周章，又要在床上躺个半年，我
很犹豫。

记者：如果不取，如果不退役，是不是
有可能造成残疾，像沃顿那样？

姚明：残疾？你不要说得那么恐怖！
再打球的话，重新受伤的可能性是非常高
的。这样有可能再经历一遍手术，然后康
复、恢复、提高技战术……没有必要了。

记者：应力骨只有那么点大，打 24颗
钉子，不都打碎了嘛？

姚明：首先，我的骨头比别人大一
些。再说，是好几块骨头加起来一共 24
颗，不是说光那一块骨头24颗。

记者：大夫有没有说正常生活会不会
受到什么影响？

姚明：没什么问题。
记者：将来女儿长大了，你会怎么跟

她描述自己的成就？
姚明：什么东西从自己嘴里说出来总

有贬值的味道，让她自己听别人去说吧！
记者：女儿现在有多高，比一般的孩

子高一点吧？
姚明：这个还真没仔细量过。比一般

孩子高一些吧，没你高。
记者：完全没有考虑过将来有一天

执掌中国队的教鞭吗？以教练的身份实

现作为球员没有实现的梦想，这还不够诱
人吗？

姚明：他们已经有非常好的人选。
记者：那未来呢？
姚明：未来谁知道？
记者：中国优秀运动员退役后有很多

选择，有像李宁那样成为商界巨子，有像
邓亚萍、王楠那样成为国家官员，你会怎
么选择？

姚明：他们不管是从政还是从商，开
始都是上学。这一步是首先必须的，未来
从上学开始。已经有这方面的计划，年底
之前吧。

记者：回首职业生涯，最大的遗憾
是什么？羡慕大巴和孙悦拿到总冠军戒
指吗？

姚明：不能改变的事情不用去多想。
而且，留些遗憾有个念想，也是挺好的。

记者：关于你有没有资格入选名人堂
的问题大家议论比较多，分歧也很大，你
自己怎么看？

姚明：别人说去吧，别人说去吧。这
是一个非常高尚的荣誉，这不是靠投票投
出来的。所以，随缘吧。你可以看到那些
入选的人无一例外都是为篮球作出杰出
贡献的人，不管是球场上，还是球场下。

记者：“姚基金”的未来会是怎样？退
役之后，挣钱的速度有可能大幅下降，在
慈善方面还会舍得像以前那样花钱吗？

姚明：目前来说我们有初步统计数
据，从2008年到现在，已经募集到的捐款，
包括我自己的捐款，已经差不多六千零多
少万（人民币？）对，人民币，谢谢啊，千万

说清楚是人民币。到目前造了 7所学校，
分别在甘肃、云南和四川，甘肃那所是特
殊关爱学校。还有 6所在建，包括捐赠了
北川中学的 16片塑胶场地。还包括零散
的一些和别的基金会合作的活动花费，大
约一共用掉了（包括在建学校）2200 多
万。我们行政人员的花费目前 3 年下来
一共是一百零几万，占所有支出的 4.5％
不到。

记者：作为上海队的老板，你的抱负
和决心有多大？有没有可能看着不爽亲
自上场打球？

姚明：我是不会再上场比赛了。在职
业的球场上，我是不会再打了。我要相信
我的运动员，我要相信上海的运动员，可
以去实现很多他们的理想，他们自己的理
想。也相信我们团队可以帮助他们走得
更远。

记者：有人说姚明现在有 10 亿人民
币，有人说姚明现在有 10亿美金，你知道
自己现在到底有多少钱吗？

姚明：这两个数字肯定都是错的。不
可能精确到几分几毛。很多时候，大家都
把税漏了。我是个很遵纪守法交税的人，
所以肯定没有他们说的这么多。

记者：你是不是觉得篮球场外的很多
东西有更大的吸引力？

姚明：也不是说我觉得篮球场外有更
多的吸引力。我说的是篮球是生活的一
部分。不要把这个问题看倒了，说篮球是
你的一切生活，那就不行了，篮球是你生
活的一部分。

据新华社上海7月20日体育专电

7月20日，姚明（右上）和父亲姚志源（左一）、母亲
方凤娣（左二）、女儿姚沁蕾（中）、妻子叶莉在新闻发布
会上。 新华社记者 凡 军 摄

姚明于 20日在此间宣布退役。NBA官网在
第一时间发布了这一消息，同时也采访了众多
NBA球星，让他们一起回顾姚明的篮球生涯。

姚明在新闻发布会上。 新华社记者 凡 军 摄


